

philosophie et en science, et elle a déterminé l'élosion du pragmatisme.

* *

Le *pragmatisme* vient de *πρᾶξις*, fait, acte, action. C'est la mise en évidence des faits, des résultats, de la vie pratique, de l'expérience et de l'action. Il connaît les incertitudes de la médecine, et il ne lui demande que ce qu'elle peut donner. La médecine ne connaîtra l'essence des choses que dans quelques années, un siècle, plusieurs siècles, peut-être jamais. En attendant, elle doit agir, même par des moyens encore imparfaits. Aussi doit-elle chercher toujours, et toujours mieux, en comparant les résultats obtenus. Le pragmatiste comprend toute la puissance d'un fait bien observé, surtout s'il s'agit d'un fait simple, « à grand rendement » (H. Poincaré). Il agit sans idée préconçue, sans parti pris, en toute indépendance d'esprit. Si parfois il use d'une théorie, c'est pour mettre en évidence de nouveaux faits, mais il ne la considère que comme un moyen et non comme un but. Aussi la médecine doit-elle au pragmatisme ses résultats pratiques les plus durables. Mon collègue et ami, M. F. Widal, nous a dotés du séro-diagnostic, du cyto-diagnostic et de la déchloruration, sans faire aucune théorie, par un examen simple et génial des faits. L'opothérapie, la vaccine, la digitale, le salicylate de soude, l'aspirine, l'antipyrine, le radio-diagnostic, la radiothérapie, etc., ressortissent au pragmatisme. En thérapeutique, les pragmatistes laissent de côté la médication pathogénique, quand ils ignorent la pathogénie de la maladie. Ils font la médication des symptômes, si elle est utile, selon les indications thérapeutiques individualisées avec grand soin à chaque cas particulier. Ils parviennent à soulager les patients par mille petits moyens et par une psychothérapie bien faite. Ils connaissent la valeur de l'espérance, et ils réussissent souvent là où d'autres ont échoué.

En un mot, le pragmatisme est un positivisme utilitaire. Il n'exclut pas le raisonnement. Il ne nie pas le déterminisme des phénomènes. Il exerce sur des faits bien observés la logique du sens commun. Comme me le disait un de nos